

(第一類 第九號)

第十九回国会衆議院農林委員會

昭和二十九年三月十八日(木曜日)

午前十時四十八分開議

委員長井出一太郎君
理事足立篤郎君
理事佐藤洋之助君

總事綱島 正興君 理事福田 喜東君
理事吉川 久衛君 理事芳賀 貢君

月桂利恭君
秋山小枝一雄君

伊藤善一郎君
松岡 俊三君
田子 一民君
松山 義雄君

今井足鹿耕君
神戸覺君正吉君

井手以誠君
中村時雄君
河野一郎君
中澤茂一君

出席政府委員
農林政務次官
平野
三郎君

農林事務官
農地局長

通商產業事務官 食糧厅長官 前谷 重夫君

(通商局次長) 松尾泰一郎君

農林事務官(食
糧)
總務部長
新澤
寧君

農林事務官(食糧庁)
懿務部検査課長 松岡寅治郎君

農林事務官（林野庁林政部長） 幸田 午六君

専門員
難波
理平君

専門員 藤井 信君

一月十七日
食糧増産対策費の増額等に関する陳

精書（福井県議会議長長谷川清）第
一九三一號）
農業改良普及事業に対する補助金に

議会議長渡辺京一外十六名)(第一九三二号)
積善法による団体営土地改良事業の
予算に関する陳情書(岡山県小田郡日里村
山道雄外十五名)(第一九三三号)
保溫折衷苗代に対する国庫補助継続
の陳情書(山形県知事村山道雄外十
五名)(第一九三四号)
耕地災害復旧事業の国庫補助金に関
する陳情書(山形県知事村山道雄外
十五名)(第一九三五号)
土地改良事業の推進等に関する陳情
書(山形県西村山郡土地改良協会西
村山支部長渡辺彦吉外十六名)(第一
九三六号)
木炭公営検査費の一部国庫負担の陳
情書(山形県知事村山道雄外十五名)
(第一九三七号)
農地法による土地買収に関する陳情
書(東京都北多摩郡小金井町千四百
八十六番地権本芳二外一名)(第一九
三八号)
家畜保健衛生所廃止反対に関する陳
情書(白河市明戸百三番地の一高槻
智徳外六十八名)(第一九三九号)
同(福井県議会議長谷川清)(第一
九四〇号)
同(安城市市長大見為次外五名)(第一
九四一号)
同(碧南市畜産組合長加藤義信外五
百三名)(第一九四二号)
同(愛知県碧海郡高崎村長石川藤吉
外千九十三名)(第一九四三号)
同(長崎県壱岐郡武生水町長平田庄
次郎外七名)(第一九四四号)

安野川地区工事計画変更に関する陳情書
新潟県北蒲原郡水原町上山田
栗原丑太郎外二百二十六名(第一九七二号)
獣医師法の一部改正反対等に関する陳情書
東京都文京区本郷二丁目三番地
東京都獣医師医会長近藤正一(第一九七三号)
農業改良普及事業に関する陳情書
兵庫県朝来郡生野町長白滝五郎外九名(第二〇一五号)
同外三件(兵庫県養父郡宿南村長藤原徳一外十四名)(第二〇一六号)
食糧自給達成に於ける陳情書(東京都千代田区丸の内三番仲九号館食糧自給達成協議会理事長農民講道館長横尾惣三郎)(第二〇一七号)
産米減収加算額追加払に関する陳情書(盛岡市菜園岩手県指導農業協同組合連合会長理事定盛兼助外二名)(第二〇一八号)
家畜保健衛生所廃止反対に関する陳情書(安城市大字里稲熊金治外三百七十一名)(第二〇一九号)
同(愛知県碧海郡依佐美村長丹羽権九郎外二十二名)(第二〇二〇号)
同(長崎県壱岐郡那賀村長武岡利夫外十八名)(第二〇二一号)
本委員会に送付された。

案(内閣提出第五〇号)
砂糖に関する件
農地取上問題に関する件

○井出委員長 これより会議を開きます。

農産物検査法の一部を改正する法律案を議題といたし、審査を進めます。

質疑の通告がありますから、順次これを許します。川俣清音君。

○川俣委員 今度農産物検査法の一部を改正する法律案を提出されておりますが、農産物検査と申しましても、これに関連する法律が非常に多いのであります。まして、本法の適用は大体食糧庁關係内の物資についての適用というふうに考えられると思いますが、他に農林省物資規格法といふ法律があるようでありますし、また指定農林物資検査法という同じ検査に関する規定もあります。さらにこの農産物検査法といふ法律のところに根柢を持つのが、大体三つの体系をなしておるようですが、所管とともにことういう検査法をつくつて、なお依然として改められないのはどこに根柢を持つおられますか。この点を明らかにしていただきたいと思います。

○新澤説明員 御承知の通り検査關係の法律が三つあるわけでござりますが、その沿革が多少ずつ違つておりますが、当初は御承知の通り、検査關係は農産物検査法一本であつたわけでありますが、その後検査といふものを重要な品目について広くやる、但しての場合は農産物検査法一本であつたわけであつておられますか。この点を明らかにしていただきたいと思います。

ことは当然だと思うのです。しかしながらこの三つを全然無関係だと言うことは言えないでしよう。当然これは整理解合せられなければならないのではないか。その一例として、指定農産物検査法といふのは、輸出検査でありますからこれは別に置きまして、一方の農林物資規格法の検査あるいは監督検査法といふことは一般会計で行われておるのです。なぜこれらの規格法について、は一般会計で行わなければならぬか、農産物検査法の方はなぜ食管特別会計の中に行わなければならないのかと、いう根拠がありますか。根拠があるならその点を明確にしてください。

れるという方向が望ましいと思います。それで、その点についてはこれ以上質問は省略いたします。

ただもう一点残つております問題は、規格法に基く検査は一般会計で行つております。ところがこの一般会計で行うというのは、おそらく公共福祉のためには、または目的を明らかにしておられますように、合理的な規格を制定し、これを普及させることによつて、農林物資の品質の改善、生産の合理化、取引の単純公正化をしよう、あるいは消費の合理化をはかり、あわせると、公共の福祉の増進に寄与するんだ、この建前をとつておる。農産物検査法も大体同じような趣旨でできておる。同じような趣旨でさしあげら、一方は特別会計の中で、しかもその経費はある程度米価の上に影響の来る経費、こゝう見なければならないと思う。重要なのは、米麦は一般会計で検査をするというふうなまだ話がわかりますが、それ以下のもの、それ以下といふ比較はちよつともむずかしいと思いますけれども、今日本国民生活から考えまして、または公共福祉といふ大きな建前からとりますると、むしろ米麦が主であるといふことは何人も否定できないと思うが、この方はわざ／＼米麦に負担を負わせるような検査の仕方をする。一般の方は公共の福祉である。同じように公共の福祉のために計画されていながら、一般会計でやる。これはどうもおかしい、こう考えられるのですが、矛盾はない、というふうにお考えになりますか。

○新澤説明員 農林物資規格法は、今お話をありましたような目的のためにできてるわけですが、この農林物資規格法の方は、一応定められて

おられますのは、規格を統一するといふ意味合いで主として規格を定めることになつておるわけでござります。それでこれの規格に合つた検査をやる機関といたしましては、この法律で定めたところの機関であることもあり、あるいは地方自治団体であることもあります。それでござりますが、その機関はあるいは国機関であるとともに、いろいろあるわけでござります。そなへてこの検査を実施するにつきましては、ある部分につきましては農産物検査法の規定によつて実施される部分があり、あるいは府県が行います場合と、は、それ／＼の府県の条例によつて行われておるということになるわけであります。それで会計経理の面につきましては、食糧事務所がその検査を担当しておりますが、それは、その部分については、単に経理の面を特別会計という会計の中で処理しているというわけでありまして、その収支関係は、ほかの検査に關しましてははつきり経理を区分いたしまして、米価といふものには影響を及ぼさない建前で考えられておるわけであります。

来ておる。これは全額消費者が負担しておる。一方は全部とは申しませんけれども、農産物検査法の適用を受ける重要なものをついては全部コストを乗らなければならぬようになつておる。消費者が負担しなければならないが、または生産者が負担するか、などどちの負担にするかということには議論がありましょうけれども、いざれにしても、米麦自体が背負つておる。一方はそれほど重要でないと言はながら國があえて補助、助成をしておる、ここに矛盾があるのでないか。もしも一般の規格法に基いた検査に補助、助成があるならば、この検査が一般会計から補助、助成の方法が講ぜられてしかるべきではないか、こう考えにならないかどうか、この点などです。

ども聞くわけですが、検査の実施そのものに伴う経費は検査料収入でまかなつて行く建前になつておるのではありませんか。それで、米麦の価格の中に入つて、消費者に轉嫁せられているということがありますので、本件の行政費としてまかなうべきものではないだろうかというふうに考へるだけあります。もちろんほかの物資についても比較しまして米麦は非常に重要な物資であることはあります。ことに国民生活に影響するところ多大でありますので、本件の行政費としてまかなうべきものではないだらうかということではたいへんな策が違うと存じますので、私ども米麦の検査関係あるいはさらに広くは食糧庁で扱つております検査関係について生じます費用が、米麦の方に十分念頭に起きましてやつておるわざでございます。さらに一步進んで、検査関係の費用の補助的なものの部面まで入つて来る支出をするようになります。そこで、私がねん々そういうふうな線で努力しておるわけですが、なか／＼國の財政的な事情もございまして、常に検査に要する費用は検査料でまかなければかね／＼そういうふうな線で努力しておるわけですが、なか／＼うといふ建前を大蔵省が堅持しておられますために、その実現がなか／＼はげまされておるわけでございますが、今後ともそういう意味合いでおきましては、行財政費と見られるものについてはこれは特別会計の負担ではなしに、できるだけ一般会計の方でまかなければならぬとの努力は今後も続けたい、こう思つております。

中華人民共和國農業部農業科學研究所編著《中國土壤誌》

は、私が先ほどから補助、助成と申しておられたのは、検査に関する地方に対する補助、助成、検査員に対する補助、助成という形で一般会計から出ておられる。これは結局行政費として出ておるはずです。金額はもちろん小さいでありますし、ようけれども、いましようけれども、取扱い件数が少いし、検査員も少いので、必要であるから行政費から出ておるという点もあります。それは金額が少いから行政費で出す。この方は取扱い件数が大きいから、全部米麦で負わなければならぬといふのは、法律の趣旨からいって矛盾ではないか。目的は公共の福祉のために検査をするという建前である以上、そういう重要度から言えば、必ずしも大いに、ただ国の負担の方で、米麦の方が、金額としては少い、だから補助をする。助成をする、大きいから分らかにしたわけです。それ自体で負わなければならないといふことが一層明確になつて来たということになります。そうなつて参りますと、ただいま申し上げたように、主として米についてでは、国民生活と最も關係の深い、緊密な関係にあるものであつて、しかもどんな国民といえども、一箇月に一回はどうしても買ひ求めなければならぬ。食生活の上において最も重要度の高い米に、一般行政費で負担をする、あるいは検査自体について負担をしないでも、検査員等についての負担

があつてしかるべきではないか。検査そのものの補助ということよりも、やはり規格法に基く以上、検査員の補助というようなことがあつてしかるべきじやないか、こうお考えになりませんか。

◎新澤說明

御指摘のような重要物に非常に関係ございま

に、考えるならば、そう考えられないこともないのですが、ただ収支計算か

に、必ずしも米麦が背負わなければならないものでない。こういう検査とい

んことは、先ほど申し上げた通りでございます。今後も検査の部面について、
お預け下さいましらう。

二二七

す物資の検査について、これが全部消費者の負担になるということは、ほかの物資関係と比べて均衡を失しているという見解でございますが、その御見解に対しましては、私どもも御同感の意を表さなければならぬと思うのであります。が、いろいろ財政上の能力の

に、考えるならば、そう考えられないこともないのですが、ただ取支計算から言えば、以前通りだ。これはその通りです。それを別に否定はしていないが、この方向というものは、いよいよもつて行政費でまかなわないような方向に進つてゐるのではないか。二つ目

に、必ずしも米麦が背負わなければならぬものでない。こういう検査といふものはそれ自体がむしろ背負うべきものであり、あるいは規格法に基づくよう、一観会計から一部負担をしなければならないものを含んでゐるのではないか。もちろん米の検査あるいは

効果、一般会計から繰入れの道をと
さいだことになるとは考えておりま
んことは、先ほど申し上げた通りでござ
います。今後も検査の面について
の行政費とみなされる部分について
は、できるだけ一般会計で負担してよ
うような方向に努力して参りたいと
存じております。

それから雑多な検査品目の問題でござ
りますが、この点は、

えいですが、これは沿革的に申し上げますと、昭和二十二年六月五日を

すね。米麦の検査員は、米麦について
は相当の堪能者であるかもしけなければ
ども、除虫薬とか大麻、亞麻、苧麻と
いうことになると、まったく性質の違

あります。が、今回の改正は、しかしこれによりまして検査関係についての一懸念はないかということなんですね。次にお尋ねいたします。今までと同

つたものです。除虫菊とか、大麻、画
麻、苧麻、みつまた、こうぞ、わら工

収会計からの繰入れの道を全部下さい
てしまつたのはならないのではないか
とおもつてゐるからやうやくお詫び

品ということになりますと、食糧庁がこうした検査を持つていること自体が

おかしいのじやないですか。これは食糧とはあまり関係がないじやないです。

れでありますように、この検査印紙に
よりまして検査料の手数料をとること
ますから、右から出て左に入つたとい
うことになるから問題はないのです

が、これがうて夢に言ふと、おとづらく特質な検査員ということになる。その経費を食糧市がほかならぬければなら

にさしておられますのは、もつばら技術上の問題であります。検査を受ける

ないという根拠がどうしても出て来ないのじやないですか。この点どうです

人、言いがえますれば、検査料を払う
方々の便宜ということと、それから檢
分だけ農家以外の収入となつて来る。
こうしたことになつて、ます／＼どう

○新選説明員 第一点の検査料の収納

査済みであるということをはつきり表示することができるようとにいたり意味も検査といふものの考え方が、証紙の販売に便利なという点のみに重きを置くことになる。

方法がかわつたことは逆行じやないか
ということですぞいりますが、私どもは

合いで、従来の収入印紙で納付さして
おりましたのに、今度の農産物検査印
紙にかえたわけでございます。これは
らぬのじやないか。先ほど言つたよう
に、一般会計から幾分見なければな
かれてる、こういう点を考慮するとす

かねてこういうことを考へていたので
ございます。検査を受ける人の便宜の
点と、検査箇所であるかどうかと、ハ

第一類第九号

としては検査の経費を低減させるゆえあるんとていう意味合いで、一括して食糧庁が県の機関、人員、あるいはそのやつている仕事の内容をもあわせて吸収したわけでございます。ただこのほかの品目によるいろいろな費用關係が、当該資材の検査手数料の収入でまかない得ないで米麦の価格に影響を及ぼして来ることがありますせんように、それぐの品目について十分コストを償い得るような手数料の統制をいたしているわけでございまして、これは全然米麦の方に影響がないと私ども考えております。

○川俣委員 それは非常におかしいと思ひます。地方にありました検査所を統合するところが、あなたの説明通り経費の節減である。それ自体の検査ではどうていまかない切れないのと、これを統合することが必要だと考えて統合された。大体その出発からあやまちなんです。それは別にして、それ自体がまかねえないものを主食の方が背負つたことになる。これは何としてもいなめない。主食の検査官がこれらのものをやり得るのではない。食糧に近いようなものでありまして、わずかの訓練あるいは経験の力によつて、今日の検査員は相当優秀であるから、類似のものであれば十分能達できると思うが、全然特質なものについて繁閑を利⽤してやられるなんということをお考ふにえなつていますが、それがそういうことをやれるなら、われくでもやれることになる。あなた方はわれくでもやれるような検査員を持つてゐると思はない。おそらく米麦については相当な訓練を経た相当能達な人だと思ふ。そういうことに能達だからこう

ようなどとに、あるいはそういう御見解をお持ちのようであります、仕事の実態がいいまし、それほどこれまで米穀関係の方に負担面ばかりを及ぼしておるということも言えないのではないか。やはりこれらの検査を主とする人たちの食糧関係の仕事については、十分大きな部面を担当してやつておるというふうに私ども見ておるわけありますて、これだけを切離すといふこともなか／＼むづかしい事情になりましたので、一緒に食糧庁が吸収したのでござります。

ます。僕々についての若干の異動がであります。それで卸業者はいたしましては、やはり六十キロないと営業上困るわけでありますし、また小売業者も困ります。それでその関係の量目の増減等について一定期間十分検査して、資料をとりまして、その検定結果に基いて、卸業者は食糧厅に対しても数量の補填を請求することができます。そこで卸業者から欠減部分を補填するためには、どういうような措置を講ずるわけでござります。そういうような実際の個々の僕々に当りまして、一切の量目等をこの検定機関が検定いたしまして、そういうようないふたつの証明機関といふような任務を負わせておるわけでございます。それからもう一つ輸入食糧につきましては、食糧厅が輸入業者から港で食糧を買入れます際に、量目等を実際に看貫させまして、その数量とB.L.の数量を対照いたしまして、食糧厅が受けとる所定の欠減率よりも落ちておるときは賠償を求めるというようなことになつておるわけであります。そういうような実際食糧の受入れにあたつての検量事務といふか、それを担当させておるわけであります。従来は内地米につきましては検定料を卸業者から支払はれております。それから輸入食糧の場合には国が検定料を払つておる、これはちよつと違つておるかもしませんが、私記憶しておりますのは、輸入食糧は国が手数料という形で検定協会に支払つておるということであります。

がやる仕事ぢやないですか。どうしてこういう検定協会というようなものをつくるのですか。一方においては、農民に対する検査は、検査料の確保なりあるいは不便を緩和するためにどうい理由でもつて、むしろ検査が厳重に行われているという形になる。今話を聞いてみますと、別に第三者機関をつくらなければならぬよう理由は少しも見当らないのです。ですが、一体これはどういう趣旨のものですか。これでは中央にやはり連絡機関というものがいるのですか、それから検査料は卸業者からとつておると、それは幾らどつておるのですか。何か政府もあることは米の消費者価格の中に含まれてますが、幾ら出しておるのでしょうか。何が政府もおかしいぢやないかと思います。この検査法の改正の趣旨からは、今聞いておるので大分逸脱しておるようになります。どういうわけですか。

あります。それからこれの設けられた理由でございますが、農産物検査法に基きます検査は、実際に國が買います場合の品質、等級を格づけるための検査をやつておるわけあります。それから検定協会は、國が売却する場合あるいは國が輸入食糧を受入れる場合に、實際の數量の量目の看貰させますので、その看貰料ということでやつておるのでござります。國がこういう仕事をやるべきかどうかといふ問題でございますが、これは見方でございますが、一応政府は売人であり卸業者は買人である、その間に量目の愛渡しがいかがであつたかということを検定いたしますのに、一応その売人、買人に關係のない第三者が検定すべきであるという建前をとつておるわけであります。輸入食糧の買入れにおいては立場が逆になりまして、輸入業者は売人であり政府は買人である、その間に両者に關係のないものが立てて量目の検定をする、こういうことであります。これは内地米の面につきましては、かつて自由時代にも卸業者と小売の間にもやはり、同じようななフレームに対する証明機関といいますと、これが、こういうような機関が存在していいたそうでございます。また輸入關係におきましては、國際的にいろいろ検査機関を担当しておる機関といふものは、これはあらゆる品目についてあるわけであります。米につきましてもやはり受け入れに際しての第三者的な機関といふものがありますことは、これは決して不自然でもないし、それによつて數量の欠減關係がはつきりして参りますので、政府といたしましても、卸の場合には、売却によります想定欠減量を実績

において年々切下げて参つておりますし、また輸入食糧の場合におきましても、免責率と申しますが、一定の範囲の欠減は契約上やむを得ないものとして認めておるわけありますが、そういうものも実績に応じて順次幅を縮めて行くことをやつておるわけであります。して、国の取支関係においても貢献している部面が、実績として現れておるわけでござります。

○足鹿委員 かんじんなことを答えてください。政府はこれに幾ら出しておるのでですか。

○新澤説明員 総額をちよつと記憶しておりますが、国内食糧の総合におきましては、先ほど申し上げました検定協会の設けられております地区に対しましては、一俵三斗の割合で計上しております。

○足鹿委員 国が三斗出しているのですか。

○新澤説明員 三斗を国が直接出しておりませんが、当然卸業者がそういうものを支払うということのもとに、卸業者のマージン計算の部面においてそれを計上しております。

○足鹿委員 広聞すると、これは相当な金額を政府が日通方面に払つておるものをお支払うということのものとに、卸業者のマージン計算の部面においてそれが、そういう事実はないですか。

○新澤説明員 これは日通には払つておらないと思います。日通には払つていないと私は思いますが、卸業者のマージンの中に認めておるわけですが、います。それから輸入食糧については、直接国が払つておるわけあります。

○足鹿委員 卸売関係に三斗を含まししていると言つたが、それは幾らですか。

○新澤説明員 ちよつと記憶しておきます。
○足鹿委員 これはどうもます／＼得しがたくなつて來たのですが、関連でありますから、また別に少し時間を使いたいだいて質疑を繼續したいと思います。
いま一点伺いますが、このどる余がすとも言うし、私どもの方では込みますとも言うし、全国的に名稱は違いますが、減量しないように、三合くらいのところもあるし、一合くらいのところもあるし、その県々によつて違います、相当余ますが、そういうふうに嚴重に行われておるので、減があるといふようなことは、ちよつと想像がつかない。農民の方では大きな問題になつてゐるのですが、相当な問題をとつておる東北方面にこの前行きましたときも、そういう陳情をいぶるふうで聞いたのです。その上にさらにこういうものを設けて行くといふ、その趣旨が私は至つて薄弱だと思ひますが、そういう紛争の起きた件数といふもののは具体的に調べておりますが、どういふふうに紛争が起きておりますか、これをやらなければならぬようなその資料を出してもらいたい。それからだれが検査しますか、これは検査員がやるものですか、また別に何かそういう人間を置いてやつておるのですか、それをひとつ資料をもらいたい。それからさつきの経費の明確な金額またその或弁の今日までの状況といふもの、それから総務部長の答弁は、今の日通に支払つておるかどうかなどいふことにつけ、払つていないということあります、もつとほつきりしていただきたいです。

○新澤 説明員 先ほど御答弁申し上げましたことは、記憶が不正確でございまして、明確な御答弁ができませんので、今御要求のありました資料を十分調査の上、整えましてあらためて提出いたします。

○福田(喜)委員 やうと今の足鹿委員、川俣委員の質疑に関連して、私も一言お尋ねいたしますが、「検査手数料収入の確保上にも制度的に多少の欠陥のあることが認められる」ということは、提案理由で政府委員が述べられております。その先の方に行きまして、「検査済み品に対する不正行為及び空包装の不正使用が行われるという現象が生じ、公正な取引が若干阻害される事態を見るのであります。」とあります。その前に「検査済み品に対して封緘としての措置について何らの規定がない」ということもあります。一体どういう不正行為が行われ、どういう不正使用が行われているか、これは足鹿委員の質問と非常に関連が深いと思いますが、その件数とかその実態はどういう状態ですか。それからこういうものは、「一体この法律の改正に伴いまして印紙法の改正というものがあるのですが。

○松岡 説明員 お答え申し上げます。最初の包裝の不正使用と申しますのは、俵の縫繩の結び目で、戦前は巻符を使つたのであります。それを戦後

すの問題だと存じますが、これはこの委員会におきましても数回御注意を受けましたので、私どもといいたしましては、検査員に対しましては、検査当日、検査を受けるときだ、一俵所定の六十キロあればいいということで指導いたしておるのであります。それ以上の条件は私ども求めておらないわけであります。それは一応指導は徹底しておるつもりであります。

○川俣委員 実際はそうじやないとなつて参りますと、この責任はどこで負わなければならぬですか。あなたの方の検査員に対する修練と申しますか、研修というものが至らないためか、あるいは検査員が故意にやつておるものかどうか、今ではあなたの方の相手も担当研修を積んでおられまして、そういう検査員がないはずだというふうに理解すべきだと思ひながらも、現にそういうことが起つておるということについて、あなた方は将来どういう態度をとられますか。

○新澤説明員 私の方といたしましては、先ほど申し上げました通り、検査

よりよい価格なり何なりで取引せらるようなどいふことを求めて、民間の運動としてそういうものが若干の県に起りつあるよなことは聞いておるわけございますが、食糧庁の方針といたしましては、これは決して余ま

すを求めておりませんので、検査時に所定の数量があればこれはどん／＼検査を受付けるということをやつておるわけであります。そういうふうに検査員には話しておるわけであります。今後ともさらにその点を十分徹底させた

○川俣委員 そうして嚴重な検査をせられ、しかも現に余ますを入れておるまして、これが問題になつておること

は十分御承知の通りだと思うのです。これがわからぬということはないと思

うのです。この徹底を将来どうするか

といふことについては、御研究になる

と同時に、通牒等を出されまして、徹底せられることは思ひますが、そ

なつて参りますと、検定協会などの手

を煩わさないでも、あなた方自体にお

いて、十分これは把握されていなければならぬはずだと思う。把握があれば

こそこういう行き過ぎと申しますが、

こういうようなことも検査を嚴重にし

過ぎるというような弊害もあえて起つて来るのじやないかと思うのです。そ

れにもかかわらずおなご検定協会の検定

をまたなければならないほど信頼がな

いものだけは考えられない。これが検定協会の検査をあえてまたないで、

もう相当長い期間が管理せられま

て、米の行方から重量から品質から、

もう多くの経験を持つておられるはず

なんです。あえて検査協会の検査をま

めに、ほかの県よりも自由時代において

より

お

れ

る

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

う

よ

の個々の量目に確定いたします機関として、国自身がやるがあるいはほかの機関にやらせるかということです。ですが、いずれにしてもたれかにやらせなければならない。だれかにやらされた場合には、単に立会つて見ていると、いうだけありませんで、やはり人夫を使つて実際に自方を個々の儀についてはかるのでございますから、それ相当の費用がかかるわけございます。また現実に人手もいるわけでございます。今の食糧事務所の体制といつしましては、やはりそれだけの仕事をやりますためには、今の陣容では足りませんので、もし食糧庁自身がやるといたしましたれば、それに対する人をふやすなければならぬと思います。しかしながら、申しあげましたが、やはり売買の両当事者以外の者がそういう量目を検定する仕事をやるかという選択の場合におきまして、後者をとつた方がいいのではないか。また実際の人員の運用につきましても、公務員の勤務体系とは相当違つた体系をとらざるを得ないような点もありまして、公益法人といふではないか。この団体を食糧庁としても設立を認めただけでござります。その実際の費用関係は、年々の取支によりまして現実に監査をいたしまして、過大な負担が米価に及ばないようとにということについては、十分気を配つて參りたいというふうに考えております。実際の仕事といたしまして、そういう個々の儀について自方をはかるという仕事がありますために、何らかの機関が必要であるということにどうしてもなると思ひます。

○川俣委員　ただ私のお尋ねし、まことに意見として述べている点は、生産から末端まで一つの厳格な規則の上に打ちられておる今日において、それらのものがもしも食糧庁 자체としてやれないと、いいう場合でありますれば、それは法律の欠陥なんです。やれるような仕組になつておつてやらないといふのは、法規の欠陥なんです。それならばやはり法律の改正を必要とするのじやないか。あなた方自体がやれないといふのは、ならばやれる法律が必要なのじやないか。法的根拠を持たないでおることとは無責任じやないか、この点を指摘しておる。おわかり願えませんか。そういう機関が必要だとするならば、法的根拠を持つておやりになつたらどうだ。根拠を持つべきじやないか。今までの検査にいたしましても、これは不便ながらというのですいぶんいろいろな根拠を持たせておられる。今日も一部改正が行われておる。そういう欠陥を認めたならば、当然法律的根拠に基いて処置をとるべきではないか。一休法律をつくることが好きなほどにたくさんつくつておる。もし欠陥だといふことを認められるならば、やはり法律的根拠に基いてとるべきではないか、この点いかがですか。この点だけでよろしいのです。

都道府県、言いがえますと非常に勤勉さのほげしい、米の輸送なり保管中常に条件のかわつて参ります米を扱おざるを得ない特定の府県につきまして、そういう可能性のあるところにございまして、利害関係者の希望に応じてやつておるというのが実態でございます。従つてすべての米について強制的に法律の規定をもつてやつて行くのがいいかどうかということがありますと、これはそこまで必要がないのじゃないだろうか、やはりそういう必要があるごく限られた部面について、必要最小限度の規模においてやつて行くのがいいのじやないかという意味合いでおきまして、あえて法律の規定によりませんで、特に必要と認められる部分についてこうじうことを食糧庁の指導のもとにやらせておるのでございります。それが全國一にやるということになりますと、法律の規定があつて、しつかりした基準のもとに制度化する必要も生じて参りましようが、現状としては、ただいま申し上げたような段階にとどまつておりますので、實際上の行政上の指導としてやつておるというであります。

です。なつかたと思ひうるのには、いかん規則であるか、どんな検査をするのかといふところをお聞きすれば、御質問がどうかといふことはすぐわかると思う。いろいろな木材、用材關係についてはここでお聞きしても大体御答弁できると思うのですが、こゝぞ、みつまた等についてはどんな検査をするのかといふことをお聞きしてお聞かせ下さい。おそらく御答弁できない。答弁できませんと、これはおそれないとおもふ。おそらく御答弁できない。ですが、将来のところを見ますと、これはおそれないとおもふ。おそらく農産物検査法の中に入つておるということを理解してなかつたと思うのですが、将来のこれらについての御質解をお聞きしておきたい。木炭の日本農林規格とということによりますと、農林大臣の指定する検査規則になつておられますので、これらを監督するといなしますれば、当然国営検査でなければこの趣旨が生きて来ないと思うのです。これを説明員の林政部長にお尋ねするのは無理だと思いますから、これらの質問があつたことをお伝え願つて、国営木炭検査についてはこの農産物検査法の仕上げと同時に、農林省当局の意向を明らかにしていただきたいと思うのです。私の質問はこれで終りますが、御答弁をいただきたいと思います。あとは保留しておきます。

すし、今後いろいろ研究すべき問題がありましようが、その点御了承願いたいと思います。それから先ほどこれにつきましては、その旨お伝えをしておきます。

○井出委員長 なおこの際農地の取上げ問題について井谷委員より質疑をいたしたいとの申出があります。これを許すに御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○井出委員長 御異議なしと認めます。井谷君簡潔に願います。

○井谷委員 最近世潮の逆コースに伴いまして、農村関係においても、あらゆる面に復古調と言いますが、封建的な時代に逆行しようという傾向が察せられる。農村におけるこれらの動きを検討してみますと、最近なかなか特異な現象として起きておるのは、旧地主諸君の失地回復といいますか、その土地を自分のものに返す、こういうような動きが濃厚であるように思うであります。伝え聞くところによりますと、降旗さんあたりが中心になられて、農林専門員の方においてもそういうような農地法の改正に対しまするいろいろな研究がしば／＼なされているというようなことも承つておるのであります。たとえば四国におきましても、香川県は御承知のように、昔なか／＼農民運動の盛んなところでありましたが、今日地主諸君のこうした運動といふものは、過去の農民運動以上の熱が盛り上りますが、こういうような傾向が全国的に盛り上つておるようであります。

つておるようあります。旧地主諸君が何百円という金を集めまして、それを資金として動いておられるというようなことを聞いておるのであります。こういうようなことがやりますが、こういうようなことがあります。はり関係があるのでないかと思いますが、私は先般福島県に参りました。そうしてここ農業委員会の諸君のや事を逸脱した、しかも委員長初め数名の幹部の諸君がぐるになつて、土地プローカーのようなことをやつておる。すでに委員長と一部の者は検挙されおるのであります。非常に悪質であります。

たとえばその一例を申し上げますと、昨年の二月であります。郡山市に伊野三次郎という人がある。この人の家の農地委員の佐藤金次郎という者がしばく参りまして、法務局の建設用地として、君の土地がいるから離してもらいたい、こういう交渉をしたのです。この伊野という人の土地は四畝五歩であります。この人の持つておる土地で、ここはただ一つの苗しろ田であります。これがなくして米作がやつて行けないというほど大切なものです。けけれども、法務局といふ役所が建つのなら、かえ地をもらえるならば譲つてもいい、こういう回答をしましたわけであります。そこで今度はかえ地であります。長者町に遠藤亭（とんどうてい）といふ人の土地が四畝歩あります。これをかえ地としてやるといふので、遠藤さん田へ日東紡績がガラやごみをどんどんトラックで運んで入れておると

うようなことから、意外に感じて調
べましたところ、農地委員の佐藤
いう人が伊野の名前を自分の名前にす
きかえて日東紡績へ売つておるので
ります。それが一つの例であります
。また第二の例といたしましては、
地委員の門沢喜輔という者が、伊野二
次郎と同じくやはり法務局建設に必要
な土地であると称しまして、阿部市革
という者の土地を同様な手段において
取上げた。そしてそのかわりには、
やはり郡山市の永井貞という人の土地
の畠一反歩、水田一反二畝二十四歩
阿部市蔵にやる、こういうよくな
で永井という人が土地代として二十一
万五千円をもらつておりますが、この
払い方もはなはだしきな払い方でござ
つて、四回にわけた。最初五万円、次
が二万円、次が一万円という、自分の
へそくりを払うような払い方をしてござ
る。これは県の農業委員会も何も知り
ません。また法律で認めあります
統は一切してないわけです。

であります。が、こういうことはこの委員会で十以上は出るだらうといふふうに申しておるのであります。私はつらつらこれらの関係を考えてみます。同時に、やはり失地回復の全国的に今奮闘しておる動きに力を得て、これらの動きがこういうことをやりたいような気分を起したのではないか、こういうふうなことを考えられるわけであります。が、かような問題に対し政府は、あるいは大臣は——大臣はきょうはおられませんが、局長は、地方においてこういうことが行われて、すでにこれは事件になつておる、こういふような信用のない、そしてまた農民のために非常な迷惑をかけておるような団体に対しましては、どういう考え方でおられるか。この点承りたいと思うのであります。

ないよううに、今後とも厳重注意をいたしたい、かように考えております。
○井谷委員 圓頭に申し上げました地法の改悪であるとか、続いてまた作料の値上げであるとか、こういうところについては、農村では非常に敏感で、お進みを願いたいと思います。とともに、福島県の県の農業地政委員においても、県庁においても、何ら手立場でお進みを願いたいと思います。どこまでも農地法を守つて行く立場でお進みを願いたいと願います。元に起きましては、委員長を打つております。こういう面に對しても、強く何かの御指示を願いたい。地元におきましては、農業部諸公がみな監査されておりまから、農業委員会の解散という要望、相当強いので、穢やかでない空気をもしておるというふうなことを、御記憶願いたいと思うのであります。
○平川政府委員 まことにその通り存じます。農地法の精神をどこまでも貫いて行くということは、先ほども申し上げました通り、その通りと考えておりますし、また今の具体的な事案につきましても、早急調査いたしまして善処いたしたいと思っております。
○井出委員長 午前中の会議はこの程度をもつて打切り、暫時休憩いたします。
午後三時九分開議
午後三時三十四分休憩
○鶴島委員長代理 休憩前に引続き会議を開きます。
砂糖の問題について、前会に引き続き質疑を行います。質疑の通告がござります。これを許します。中村委員。
○中村(時)委員 この問題に入る前に、この前の回答を求めておきたいが

それは通産省の次長が来られてから、
統いて政務次官にお尋ねしたいのである。
は、政務次官は、あくまでも事務当局におけるこの計画の蹉跌並びにそういう計画のずさんさが糖樹のこういう高騰を行つたということに対しての、責任はないと考えているかどうか。ある一度最後にお聞きしておきたい。

○平野政府委員 その点のお話でござりますが、昨年の十一月ごろ御指摘の通り相当量のものを繰上げ輸入をするという考え方がありまして、その通り実施をいたしますならば、かような高騰を来さなかつたじゃないかということは考へられます。従つて政府の見通しについて、若干甘かつた点があるということは反省いたしておる次第でござります。今後こういうことのないように十分注意をいたしまして善処いたしたいと思いますので、御了承願いたいと存じます。

○中村(時)委員 そのように政府が、いけないものはいけないと率直に認め、ともに協力してやつて行くなら、私は決してあげ足をとつたようなことはしない。あくまでもそれを、おのれの方は責任がないのだと逃げるから問題を起して行く。だからそれをはつきり認められて、今後対処して行くといふことになれば、次の問題に進んで行きたいと思います。

次は国内的な問題ではなくして、リンクの問題に対して一、二食管の長官にお聞きしたい。一昨々年ですか、肥料会社がインドに肥料を輸出して、それによつて発注証明をとつて、それに基いて砂糖を国内に持つて帰り、砂糖業者にそれを売つたということになつて

たのか、その関係が私にははつきりしておりませんが、とにかくにもそういう事件があつた。そのときに大体肥料の方の赤字が幾らあって、砂糖の方に幾ら輸入されて、その出血を補つたか。その数をお聞きしたい。

○前谷政府委員 たしかお話をのように、「昨年だつたと思ひますか、インドにおいて肥料の国際入札がございました。その国際入札に日本側も参加いたしまして、疏安につきまして国際入札がわが国にも落ちたといふ点は、私が承知いたしておりますのでございまして、それでもつて砂糖のリンクをいたしたといふに承知いたしております。ただ一昨年でございますので、現在そのときの金額、数量の点については、今ちよと記憶しておらないのであります。

○中村(時)委員 そうすると、たとえば出血の問題もわからぬし、ただそこの当時のうわさに最近乗つておつたのは、出血の半分をカバーするというようことで、その方向が進められたと思つておつた。ところが実際は全額ほとんど砂糖によつてカバーされているような状態なんです。その意味において私はそれをお聞きしたかつた。ところが、そういうふうに政府側としても確かにこれをつかんでいらっしゃる以上ですし、そのことでは、この問題は将来にまで移行されて来ると思う。というのは、たとえばそういうふうに一つの疏安なら疏安といふものが出る。その出血を砂糖に持つて来るとすれば、そういうことを砂糖輸出入業者が直接の取引をせずして、かりに片一方の肥料なら肥料だけに代替をさせ行つて、その幅によつて自分たち

がもうけて行こうという安易な考え方、そこには一つの競争もない。まったくそういうふうな一方的な行動をどういふ理由で認めて行つたか。その原因をひとつお聞きしたい。

○前谷政府委員 これは私記憶が薄いのですが、たしか一昨年であつたと思います。アメリカにおきまして、インドの疏安の国際入札があつた。その際に限りませんで、リンク制度をとつておるのであります。その際そのリンクにおいて輸出の奨励といふ意味からいたしまして、これは砂糖の対象として砂糖がなつたように私承知しておるわけでございますが、ただこれは調べればわかるのですが、今だちにその場合の疏安の数量、価格、それに基いて輸入いたしました砂糖の価格ということは、今資料を持つておりませんので、申し上げかねるということで御了承願いたいと思います。

○中村(時)委員 資料を持つておらぬことなどですけれども、資料を持つておつた場合には、こういうふうに資料をつくつていただきたいと思ひます。たとえば出血輸出に対する砂糖が課せられたところの損失、それがどうか。それを認めるのは、いつたかどうか。それを認めるのは、いかなる法的根拠、たとえば政令でもいい、そういうことで許可しておつたか

がもうけて行こうという安易な考え方、そこには一つの競争もない。まつたくそういうふうな一方的な行動をど

ういふ理由で認めて行つたか。その原因をひとつお聞きしたい。

○前谷政府委員 これは私記憶が薄いのですが、たしか一昨年であつたと思います。アメリカにおきまして、インドの疏安の国際入札があつた。その際に限りませんで、リンク制度をとつておるのであります。その際そのリンクにおいて輸出の奨励といふ意味からいたしまして、これは砂糖の対象として砂糖がなつたように私承知しておるわけでございますが、ただこれは調べればわかるのですが、今だちにその場合の疏安の数量、価格、それに基いて輸入いたしました砂糖の価格ということは、今資料を持つておりませんので、申し上げかねるということで御了承願いたいと思います。

○中村(時)委員 資料を持つておらぬことなどですけれども、資料を持つておつた場合には、こういうふうに資料をつくつていただきたいと思ひます。たとえば出血輸出に対する砂糖が課せられたところの損失、それがどうか。それを認めるのは、いつたかどうか。それを認めるのは、いかなる法的根拠、たとえば政令でもいい、そういうことで許可しておつたか

がもうけて行こうという安易な考え方、そこには一つの競争もない。まつたくそういうふうな一方的な行動をど

ういふ理由で認めて行つたか。その原因をひとつお聞きしたい。

○前谷政府委員 これは私記憶が薄いのですが、たしか一昨年であつたと思います。アメリカにおきまして、インドの疏安の国際入札があつた。その際に限りませんで、リンク制度をとつておるのであります。その際そのリンクにおいて輸出の奨励といふ意味からいたしまして、これは砂糖の対象として砂糖がなつたように私承知しておるわけでございますが、ただこれは調べればわかるのですが、今だちにその場合の疏安の数量、価格、それに基いて輸入いたしました砂糖の価格ということは、今資料を持つておりませんので、申し上げかねるということで御了承願いたいと思います。

○中村(時)委員 もう一点考えてもらいたい。当時そういうふうな行動が非常に不本意であるということを農林省当局は言明していらつしやるはずであります。そこでそういう許可制といふようなものは、そういう問題にからんで、発注證明書を持つておられる輸出業者に対し

ば、転換ができるという事柄を政府は認めています。疏安の国際入札の場合は、それはまだ問題ではないかと思つております。しかし、その範囲に金を出したか、しかもそれは何のために出したのかとどうぞ。それから菓子屋が十円ずつ金を出しますから、どの範囲に金を出したか、それが何のために出したのかとどうぞ。それから菓子屋が十円ずつ金を出しますから、どういう点は明瞭にいたしました。それで、その金を出すといつてあるといふふうなわざがあります。これははなはだ遺憾なことであります。しかし、こういう時局柄のことでありま

と、もらつた砂糖は砂糖で、出した金のことは若聞やかましく伝えますから、その金の行方を明瞭に調べて、善処されることが食糧庁長官の立場上一番いいと思う。しかしそれは自分ではおできにならぬでしようから、河野から国會でどういう癡言があつた、こういうことだけでつこうでありますから、速記録を根拠にして検事局へ告発なさつたらよろしいと思う。そうして明瞭にしていただきたい。その他の点につきましてもいろいろあります、具体的に私が考えるのは今申し上げた点でありますて、こういうことははつきりなさるがよろしい。それからその他ドルを使つて、そうして砂糖の輸入をして、これを各製糖会社に割当てる経費につきまして、すでに參議院においても大分問題になつておるようでありますし、衆議院におきましても當委員会におきましていろいろ御意見があつたと思いますが、これらについてすみやかに調査なさる必要があると思うべきであります。というのは、先般あれだけ砂糖価格が高くなつて、最近下り始めた。一体何のために上り、何のために下るのがということが納得できません。およそ経済の現象は、前に想像で上るだらう下るだらうということはともかくいたしまして、結果から見てなるほどああいうわけで上つたのだな、なるほどどういうわけで下つたのだなということが了解できない事項はないのです。ところが現在の砂糖の価格のようには、何のために上り——上つたことは思惑で上つたといふ想像はつきます。しかし最近の下つたのは一休何のために下つたのだらうということは了承ができません。少し

国会でうるさくなつたから下げておけ
というので下つたのだといふ人もあり
ます。しかしそういうことであれば、
これはとんでもないことあります。
そういうことで一時を糊塗して、この
国会が済んだらまた砂糖がかつてにな
るといふようなことは非常に遺憾なこ
とでありますし、そういうことが思惑
の材料になつて、一部に不当な利益を
むさぼる者があるということは、大衆
消費者としては非常に迷惑であります。
ですから現在の程度でなしに、農
林省におかれましては、すみやかにこ
の砂糖の問題についてはどうするの
だ、どこまでどう持つて行くのだとい
うことを……先般米新聞を見ておりま
すと、いろいろむし返してああでもな
い、こうでもないといふことでやつて
おるようですが、これははなは
だ遺憾なことがありますから、この際
大臣が御出席になれば一番つけこうだ
つたのでありますけれども、政務次官
から、大体いつまでにこの砂糖につい
ては政府部内の意見をとりまとめて、
具体的な方策を講じて、こういうふう
にして政府の責任をとつて行きたいと
いうことの御答弁を、お願い申し上げ
る次第であります。

であります。従つて一度に一千トンと
いうふうな払下げをした。こういうお
話になつたよな点は、私記憶を持つ
ておらないのであります。このほかに
てん菜糖について所有いたしておりま
すが、これは一般入札で現在まで行つ
て参りまして、特に随意契約でやつた
といふことはないわけであります。そ
の四月、五月、たしか六月かと思いま
すが、その時分までの間に売却したも
のがありますれば、それはさつそく調
べますが、時期的にいつごろでござい
ましようか。実は私の記憶では、政府
手持ちいたしましてこういう大量の
ものを処分いたしたという記憶はない
のであります。なおよくその点は調査
いたしたいと思います。

○平野政府委員 砂糖の対策の緊急で
ありますことは、河野委員の御指摘の
通りであると考えておる次第であります
。従いましてただいまできる限りす
みやかに政府の措置を明らかにするた
めに努力をいたしておるわけでござい
ます。

○河野(一)委員 できるだけすみやか
にという御努力はけつこうであります
が、こういうことは大体目標を置きま
せんと、お忙しいことでありますよう
から、順にあとまわしになる。役所の
都合つい遅れがちらものであります
が、そこは今申し上げますように、相
場の変動等で、思惑の対象となつて一
般大衆が迷惑することでござりますが
ら、参議院でも日取りを切つていろい
ろ言つておいでになるようであります
から、こちらの方で日取りが切れぬこ
とはなからうと思う。あなた方に私の
方から、決して幾日と注文はいたしま
せんが、せめて参議院で日取りを切つ

たら、衆議院の方でも日取りぐらい切ましょ、これはいつまでに御返事いたしましよう、いつまでに役所の方針をきめておきましょうということは言えるのじやないかと思います。これは今は無理は申しませんから、ひとつ後刻御相談なすつて、そらしてなるべく早い機会に、いつまでにということを委員長を通じてわれ／＼にお示しを願いたい。そのときまで最後案をつくつて、これは同僚のおられるところではなればなれだ申しにくいことありますけれども、自由党の政務調査会がまとまらないからとか、もしくは池田君が同意をしないとかいうようなことで遅れることをはなはだ遺憾に思うのであります。そういうことでは困ります。でありますから、私の方で無理に日を切つてもらいたいと申し上げるのであります。農林省の内部だけならばこれは簡単にまとまりがつくと思うのだが、そういうふうに政党内部のものでござりますから当然のことだと思いますが、とかく砂糖と池田君という名前がくつづくものですから、そこでそういう關係で遅れることはよろしくないと思いますから、無理は申しませんから、日をきめていつまでにまとめて持つて来るということにしていただきたい。どうかひとつ政務次官において、その点を善処していただきたい。

お開きにならない、ようで後刻申し上
たいと思います。ただこの前その御遺
議なさいますときに、十八日といふ日
にちを切られることは、責任を持つ
は実は困るので、多少そこに彈力性を
持たしていただきたいということをも
願い申し上げた。これは速記録に明瞭
かになつておりますが、一応十八日を
目途として政府は努力すべきである、
多少遅れることもやむを得ぬ、こうい
う実は了解があつての御決議であつた
わけでござります。従つて本日はまだ
ここで具体的に申し上げる段階に至
らないので御了承を得るというつもりで
実はおつたようなわけでござります
が、いずれにいたしましても、砂糖の外
対する方針が明らかになるわけであり
ますから、少くとも今月中には政府の
意のあるところを決定しなければなら
ぬ。かように考えております。

外貨資金はきゆうくつになつてゐるといふに、時には考へなければならぬほどのこと等を考え合せますと、砂糖であるとか油脂等について、資金の見通しも総括的におつけになる必要があるのですがございましようし、その見通しを基礎にして、従来通りでは行かねことは当然わかつておりますから、これをおどういうふうに変更しなければならないが、これは食管法の改正案をやらなければならぬのと同様に、非常に追いで詰められている問題だと私は思う。してみれば一刻を争う問題であります。そうしてわれ／＼全体の協力のもとに、新らしい砂糖の政策、これらの食糧の政策を考へて行かなければならぬ態態に、為替の見通しからいつてなつてゐるのじやないかと私は思う。ですから今のお話のようなことは、一部の業者にむちやくちやな暴利をむさぼらせ、そうして思惑の対象となり、相場の対象となるというようなことは大衆がいがに迷惑するが、こういふことを考えますれば、輕々にこれは置くことのできない問題だと思う。この点は私が申し上げませんでもよくおわがかりのことだと思ひます。それにしても今の御答弁は、あまりわれ／＼として満足できない御答弁でありますから、今月中には云々といふようなことでなしに、少くとも来週の土曜までには返事をいたしますとか何とかいきます。どうかそういう点を、われ／＼が一応期待しているのは、二十五日ころまでにはどんなことがあっても最終決定をしていただいて、その最終決定に対して委員の意見をまとめて、そして済善にしても最終委員会として

は、砂糖についてはどうぞくれいのものでござる。大蔵省の金をとる。田はあとからどうでもなる。為替の決定がどうなつたと云ふことを、予算をもらうときに全員が寄つて大蔵省の金をとる。田はあとからどうしてはこれは重大なことなんだ。だからわかれ／＼がことで、あなた方が為替の割当について一庵おきめになつたことに於いて不服であるとか、これではいかぬとか、これ以上やむを得なければどういう法律処置が必要であるとか、どういうようなことを考へなければならぬから、こういう意味合いでござる。それで、それに対しても十分御相談の上、通産当局とも協議の上で、政府の砂糖、油脂、ことは同じだと思う。これらに対する是正案を決定して、ここに示しを願ひ申し上げる次第であります。

○平野政府委員　ただいま政府部内で検討いたしているわけでありまして、まだ何ら結論が出ていないわけでありまして、従つて新聞は発表するというようなことはやつたことはございません。どういう記事が出ておりましたか存じませんが、政府の関知せざるどころでございます。

○川俣委員　ちょっとと関連して……。先ほど河野委員から質問に対しまして、二十八年度における政府手持糖、いわゆる輸入その他公團等から手持ちいたしました政府所有の砂糖の売払い実績、随契を見ますると、非常に不可思議な状態が現われていると思うのです。長官が就任された以後における二十八年の五月ころは、売却価格が六〇キロ当りで三千七百円。當時当月における東京取引所の相場が三千七百八十九円。入札日における当限東京取引額が三千八百八十九円。大体五月ころにはそうなつておりますが、九月五日に至りまして、それよりも安く三千四百八十九円で売却いたしておるようになります。しかもその売却・日月における当限東京取引相場は三千八百六十四円となつて、かえつて当限相場は上つておるはずです。上つておるにかかわらず安く払い下げておる。しかも入札日における当限東京取引所の相場は四千十四円というような割当をいたしておる。

非常に安い價格で株式会社殿木商店によつては伺うわけには参りませんでしようが。

いと、いのちのはどういう理由であつたのですか。これは相当大きな数字であります。全国菓子協同組合に対し百トントン、全国パン協同組合に対し百トントン、そういう状態であるにかかるらず、株式会社殿木商店だけは六百四十八トンといふように大量に、しかも相場よりも特に安く、五月よりも九月には大体相場が上つてゐるのにかかるらず、特に安く払い下げなければならなかつた理由はどこにあつたか、この点を明らかにしていただきたいと思います。

○川俣委員 それでは説明になります。こういう方針を一つのルールとしてきめまして、それによつてやつておつたのでござります。

○川俣委員 それは入札から契約までの前後の関係がござりますので、この具体的な計算につきましては計算方式なりその他について、金額をお渡ししてよろしくうございますが、そういう形におきまして入札日から以降のものをやるわけでござりますが、これは御承知のように契約日その日をとるわけに参りませんので、その場合におきましてはいつも大体前日一二日ないし三日というふうな形で契約の決済を進めるわけでござります。その前後の関係は多少あるかと思います。当時におきましては毎日の平均額をとつてさようにいたしておるわけでござります。

○川俣委員 それも説明になります。五月八日のものでありまするならば、幾らか違うとかいうことはいえるでしょう。ところが八月の二十日でもうあと十五日です。当時の相場は漸次高騰しておることはあなたの方で説明しておる、この表に明らかに出てお

る。それをなぜ下げなければならぬか、相場は上つておる、入札日における当限東京取引所の相場は八月の二十九日も九月の五日もかわりないようですが、当限の相場はむしろ上つておるのです。それにかかわらず売却値段が下つておるというのはどういうわけか。

〔前略〕
この点について申し上げたようなことでやつておりますが、具体的な数字につきまして御報告申し上げたいと思います。その当時にとりました価格といふことにして、入札日の価格はこういうふになつておりますので、これは毎日の価格をとつておりますので、そのデータを後刻出したいと思います。

○川俣委員 何のために殿木商店といふのに売却しなければならぬのか。
○前谷政府委員 御承知の通りわれわれといったまでは入札と同時に、この隨意につきましては範囲を限定いたしております。その時分には一つの価格でもちまして、入札価格の仲値から、その後の変動を織り込むという形におきまして、相手を特に限定いたしておりませんで、申請がござりまする」とそういうふうにやつておつた。

○川俣委員 そうするとその売却の相手は申請があつたものに全部割当たのですが、そうじやないでしよう。これは全国菓子協同組合または全国パン協同組合でもひとつ多くの希望をしておつたにかがわらず、百トンより割当ててないのです。どうもあなたの説明とちつと違う。

五日はおそらく政府所有手持の最後だと思つております。最後でございまするので今までの申請のものを全部とりまとめて、たしか私は基礎があり按分か何かで数量をきめたと思ひます。從來たまつておるものをして全部やつた。これは最終の政府所有手持の処分でござりますので、申請がございますものについてのものをやつた、こういふふうに私考えておりますが、なおそれ／＼の基礎につきましては同時に御報告いたしたいと思ひます。

○川俣委員 これは協同組合といふよくな一つの法人組織でありまするならば、競争については按分比例でやるとか適当な配慮を加えるということがありましようが、株式会社殿木商店だけに六百四十八トンも特に多く割当でなければならぬという根拠がどこにあつたのか、大体今まで全國團体等に対して、あるいは協同組合等の団体に対しては、優先的にやるというふうな建前をとつておられることは了承でおるが、その方の要望は押えて、単に個人会社——個人と同じです、その個人に対して特に大きな割当をしなければならぬという理由がどこにあるか。しかも最後の割当です。あなたの説明するものは、最後の割当ですから最も公平な割当、最も適当な割当をしなければならないがつたのではないか。しかも相場が、當時の相場より非常に低い相場で割当てているのでありますから、特に公平を期しなければならぬ。だれでも申請した者にやるというのでなく——もしもだれでも申請する者にやるということであつたならば、こういう安い価格でやるならば、むしろこれは公示をして入札すべきものであると思う。

○前谷政府委員 これはたしか八月二
十日だったと思いますが、政府手持ち
全量について入札をいたしましたて、そ
の残りましたものにつきましての最後
の処分でございます。入札は毎月やつ
ておつたわけであります。この最後の
ときいたしたわけであります。この
額、九月五日にそれぐのものにつき
まして契約をいたしました価格の問
題、同時にその数量の問題について
は、今手元に資料を持つております
ので、調べて御報告いたします。
○川俣委員 入札の問題を私は問題に
しているのじやない。随契であります
ら、個人に対してこれだけ出ていると
いう根拠はないじやないか。入札であ
りますならば、個人であろうと何であ
ろうと参加して、一定の保証金を積む
とか、一定の資格があるならば問題は
ない。随契だから問題をしている。あ

○前谷政府委員 これは先ほど言いましたように、入札した残量につきまして最後の処分をいたしたわけであります。資料によりましてさらに御報告いたします。

言つておきたいのは、先般あなたに、外貨割当に對する砂糖の計劃的なすれば、どういう結果を招いたということに對して質問いたしましたところが、「あなたは、その当時はそう考えておったが、農林官僚の一部がそういう必豫はないと言つたのでやめた」ということを発表された。そうしてその名前を言ふ、言わぬということで、ここで問題になつた。ところがきょう政務次官が

そこで一応けりがついたのですが、その後においてあなたがこういうことを発表しておる。ある人に對し、中村時雄というやつは実にうるさいやつだ、この砂糖の問題について小うるさく云ふしたということをあなたが発表された。もしもそれが、あなたが発表していないというならば、そういう証人を連れて来る。しかし連れて來た以上、あなたは責任をとつてもらわなくちやならぬ。あなたが私に対して、心の中でどう思おうとそれはかつてです。しかし言動に出した場合においては、当然これは影響が出て来る。ということは、あなた方自身が裏剣にこの砂糖の問題に関して考えてないか、でなかつたら自分のちやちな頭をりこうだと思うが、あるいは人をさせすんだ気持なのか、自分のうねばれなのか、そういうことになる。それに対してもたはそういうことは絶対に言つたことはないというのか、あるいはあなたにからにもそれに類似した行為があつたかどうか、これをお聞きしたい。

そこで一応けりがついたのですが、その後においてあなたがこういうことを発表しておる。ある人に對し、中村時雄などいうやつは実にうるさいやつだ、この砂糖の問題について小うるさく云々したということをあなたが発表された。もしもそれが、あなたが発表していないというならば、そういう証人を連れて来る。しかし連れて來た以上、あなたは責任をとつてもらわなくちゃならぬ。あなたが私に対し、心の中でどう思おうとそれはかつてです。しかし言動に出した場合においては、当然これは影響が出來る。ということは、あなた方自身が真剣にこの砂糖の問題に関して考えてないか、でなければならぬ。自分のうねぼれなのが、そういうことになる。それに対してもあなたはそういうことは絶対に言つたことはないというのか、あるいはあなたにからりにもそれに類似した行為があつたかどうか、これをお聞きしたい。

とを申しておつたかわかりますれば、私もその人に、言つたかどうかはつきり調べてみますが、国会ではあらゆる場合において、いろいろの議論や意見なりをお伺いいたしますが、それに対する、感情的に気分が悪くなるという表現で私が申し上げたか覚えておりますが、私自身といたしましては、中村先生の言われたことを、別段非難をしてそれを伝えた覚えは全然ございません。ありますれば、具体的にどういうことを言いましたかお示し願えれば、あるいは思い出すかもしれません。そういう記憶は完全ございません。

とを申しておつたかわかりますが、それに対する私の人の、言つたかどうかはつきり調べてみますか、国会ではあらゆる場合において、いろいろの議論や意見なりをお伺いいたしますが、それに対して、感情的に気分が悪くなるといふ表現で私が申し上げたか覚えておりますが、私自身といたしましては、中村先生の言われたことを、別段困難をしてそれを伝えた覚えは全然ございません。ありますれば、具体的にどういふことを言いましたかお示し願えれば、あるいは思い出すかもしませんが、そういう記憶は全然ございません。

○中村(時)委員 あなたの言を信用して、非難的でないといふことならば一応私も了承しますが、ただ問題は、中村のやつは小うるさいやつでこうくなど、そう自分で思うことはいいのですけれども、発表するときにはよほど注意してやつてもらいたい。特に私たちがやつてていることは、そういうおもしろがつた行為で言つてゐるのじやない。この砂糖の問題を取り上げても、事実これをある程度の安定をさせたいといふふうにほんとうに考えてゐるから、一生懸命やつてゐるのだ。何も時間をつけてしまふことなどする必要はないことを言うのじやないのです。だからそういう意味において真剣にやつてゐるのだから、そういうような茶化したような行き方でなくして、あなた方も真剣に取組んでもらいたい。そういう意味において御注意をしあげます。

に言われておるとも思ひませんし、また私もこれは真剣に考へておるわけあります。これは何かの誤解じやなからうか。決してそういうつもりで言った覚えもございませんし、そういうつもりでこの問題に対処しているわけでもございませんから、ひとつあしからず御了承願います。

○吉川委員長代理 政府委員の都合等もございまして、本日はこれにて散会いたします。

午後四時一分散会